



*Section Cambodge,  
Association de loi 1901 enregistrée auprès de la Préfecture de Paris*

**Monsieur Jean-Noël Barrot  
Ministre de l'Europe et des Affaires étrangères**

**Madame Eléonore Caroit,  
Ministre déléguée chargée de la Francophonie  
et des Partenariats internationaux et des Français de l'étranger**

**Phnom Penh, Royaume du Cambodge,  
Le dimanche 14 décembre 2025**

**Objet : Pertes en vies humaines, déplacements massifs de populations et destructions du patrimoine mondial au Cambodge – appel à une prise de parole forte de la France**

Monsieur le Ministre, Madame la Ministre,

En tant que membres de l'association reconnue d'utilité publique Français du Monde-adfe (FDM-ADFE), nous souhaitons attirer votre attention sur la gravité extrême de la situation actuelle au Cambodge, résultant des tensions et conflits frontaliers en cours.

En premier lieu, nous déplorons les pertes en vies humaines parmi les populations civiles. Des femmes, des hommes et des enfants paient le prix direct de cette escalade. La protection des civils constitue un principe fondamental du droit international humanitaire et, à notre sens, doit être placée au cœur de toute réaction internationale.

En second lieu, nous constatons que les conflits frontaliers provoquent des déplacements massifs de populations, contrignant des centaines de milliers de personnes à se retirer des zones frontalières pour se mettre en sécurité. Ces déplacements forcés entraînent des ruptures sociales profondes, des situations humanitaires critiques et une vulnérabilité accrue pour les communautés locales.

Enfin, nous sommes préoccupés par les atteintes graves à des temples et sites patrimoniaux classés ou reconnus comme patrimoine mondial de l'UNESCO, dont la valeur dépasse largement les frontières nationales. La dégradation ou la destruction de ces lieux constitue une atteinte à l'héritage commun de l'humanité et à la mémoire collective des peuples.



**Section Cambodge,**  
*Association de loi 1901 enregistrée auprès de la Préfecture de Paris*

Nous nous rappelons qu'il y a trois ans, le Premier ministre cambodgien était reçu par le Président de la République française, soulignant la profondeur et la continuité des relations entre la France et le Cambodge. Plus récemment encore, Sa Majesté le Roi du Cambodge était aussi reçu à l'Elysée et le Ministre délégué aux Français de l'étranger, Olivier Becht était en visite au Cambodge. Cette relation s'inscrit dans une histoire faite de culture, de francophonie, de patrimoine, mais aussi de responsabilité historique de la France dans la reconnaissance des frontières et la défense du droit international.

Nous estimons que l'amitié franco-cambodgienne ne s'est jamais construite dans le silence face à la souffrance humaine, aux déplacements forcés ou à la destruction de l'universel. Lorsque des vies sont perdues, que des populations entières sont contraintes à l'exil intérieur et que le patrimoine mondial est menacé, l'absence de parole devient en elle-même une prise de position.

Aujourd'hui, en tant que Français de l'étranger, et comme d'autres Franco-Cambodgiens, acteurs humanitaires, culturels et membres de la société civile, nous attendons de la France une voix claire, forte et responsable. Une voix qui rappelle l'urgence de la désescalade, la protection des civils, le respect du droit international et l'inviolabilité du patrimoine mondial.

Nous sommes convaincus que, par son histoire, sa place diplomatique et son engagement constant en faveur des valeurs universelles, la France a une responsabilité particulière. Sa parole peut contribuer à sauver des vies, protéger des populations déplacées et préserver un héritage commun.

Nous vous remercions de l'attention que vous porterez à cet appel et restons à votre disposition pour tout échange complémentaire.

Nous vous prions d'agrérer, Monsieur le Ministre, Madame la Ministre, l'expression de notre haute considération.



*Section Cambodge,  
Association de loi 1901 enregistrée auprès de la Préfecture de Paris*

**Yvon Chalm,**

Président d'honneur de  
Français du monde-adfe  
Cambodge

**Mona Hard,**

Présidente de Français du  
monde-adfe Cambodge

**Florian Bohême,**

Conseiller à l'Assemblée  
des Français de l'étranger,  
Conseiller des Français de  
l'étranger au Cambodge

**Jean-Marc Allier**, Vice-Président de Français du monde-adfe Cambodge

**Christine Gauthier**, Trésorière de Français du monde-adfe Cambodge

**Loic Dumas**, Secrétaire de Français du monde-adfe Cambodge

avec les **membres de Français du Monde-adfe Cambodge**